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 لمحات من حياة المحتفى به
 .هـ١٣٤٣ولد بمكة المكرمة عام  •
 .هـ١٣٥٩تخرج من المعهد العلمي السعودي عام  •
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 .هـ عين بمرسوم ملكي عضواً في مجلس الشورى١٣٧٥في سنة  •
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 .حضر عدة مؤتمرات إسلامية، وشارك في كثير من المواسم الثقافية •
 :له عدد كبير من المؤلفات نذكر منها •
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 حفل التكريم
 ))ح الأمسيةافتتا(( 

 :افتتح الأستاذ حسين نجار الأمسية بالكلمة التالية
 .لاة والسلام على سيدنا محمد عليه أفضل الصلاة وأتم التسليم بسم االله الرحمن الرحيم، والص-
مرحباً بكم في خط موصول، وأمسية جميلة نعيش لحظاا مع رجل نذر            ..  خوة الأفاضل  أيها الإِ  -

نفسه للدعوة إلى االله أولاً، ثم للرد على كل الافتراءات التي يقوم ا أعداء الدين بين حين وآخر على                    
 .هو يرحل من أجل الدعوة إلى االله، ويقيم من أجل الدفاع عن دعوة االلهمنابر مختلفة، ف

هـ بمكة المكرمة،   ١٣٤٣ ضيفنا في هذه الأمسية هو الأستاذ أحمد محمد جمال، ولد سنة               -
ثم في إدارة   .  هـ، بدأ عمله الوظيفي في رئاسة القضاء      ١٣٥٩وتخرج من المعهد العلمي السعودي سنة       

هـ، ١٣٦٥كمة الشرعية الكبرى، ثم استقال من العمل الرسمي سنة            كاتب عدل مكة، ثم في المح      
 واشتغل بالعمل الصحفي سكرتيراً لتحرير صحيفة البلاد السعودية، ثم عاد إلى العمل الرسمي مرةً                

هـ مساعداً لمدير الثقافة والتعليم في وزارة الداخلية، ثم مديراً لشؤون الجنسية             ١٣٧١أخرى في عام    
هـ عين بمرسوم ملكي عضواً في مجلس الشورى ولا يزال في           ١٣٧٥لوزارة، وفي سنة    والجوازات في ا  

هـ وهو  ١٣٨٧سلامية بجامعة الملك عبد العزيز في عام        اختير مدرساً للثقافة الإِ   .  العضوية إلى يومنا هذا   
لبلدي سلامية في جامعة أم القرى في مكة المكرمة، وهو عضو بالس ا            الآن يقوم بتدريس الثقافة الإِ    

 .بمكة وبمجلس الأوقاف
 هذه نبذة قصيرة وسريعة عن أستاذنا الأستاذ أحمد محمد جمال، ولا يفوتني أن أذكر أنني أحد                  -

 .وكانت يومها جامعة أهلية.. سلامية بجامعة الملك عبد العزيزتلامذته عندما كان يدرس الثقافة الإِ
ه الصحفية الدينية التي واكبت أحداث       والأستاذ أحمد محمد جمال غني عن التعريف بإسهامات         -
سلام، ويجاهر بالدعوة إلى    سلامية، ولقد نذر نفسه كل هذا الوقت ولا يزال يناهض أعداء الإِ           الأمة الإِ 

 .وهذه لعمري مأثرة كبيرة نرجو له التوفيق فيها والمثوبة من االله. االله في كل محفل وفي كل مكان
اسمكم جميعاً نرحب به ضيفاً متألقاً في أمسيتنا هذه،           باسم الأستاذ عبد المقصود خوجه، وب       -

ونسأل االله سبحانه وتعالى أن يمد في عمره، وأن يجعله دائماً مقداماً في كل عمل يقوم به ابتغاء مرضاة                    
وفي نفس الوقت نرحب بضيفين عزيزين حلا       ..  سلامية في كل مكان   االله وعملاً صالحاً ترنو إليه الأمة الإِ      



سلامية في   وسهلاً ما، وهما الدكتور محمد مهدي الأمين العام للمجلس الوطني للشؤون الإِ            بيننا فأهلاً 
 .سلام في نيويوركأمريكا، والأستاذ غازي خانكان نائبه ومدير إذاعة صوت الإِ

 .  أهلاً بكما ومرحباً بالجمع في هذه الأمسية الطيبة-
 

  ))كلمة المحتفى به الأستاذ أحمد محمد جمال(( 
 : أعطيت الكلمة للأستاذ أحمد محمد جمال حيث قالثم
الحمد الله، والصلاة والسلام على رسول االله، سيدنا محمد، وعلى           ..   بسم االله الرحمن الرحيم    -

في البداية لا بد من الشكر الجزيل مقدماً إلى         ..  آله وصحبه والتابعين لهم بإحسان إلى يوم الدين وبعد        
قصود خوجه الذي تفضل ذه الدعوة أو هذه الندوة وأعتقد أن الثناء لا             الأخ الفاضل الأستاذ عبد الم    

 .يكفي ولا بد من الدعاء الخالص له بالأجر العظيم
 لا شك أن هذا فضل كبير منه إذ يجمعنا هنا لنتلاقى على حديث أرجو االله أن يكون نافعاً                     -

 من هذا الموقف لأنه حديث عن       أنا في الحقيقة أعاني حرجاً شديداً     ..  وليس مجرد حديث عن النفس    
النفس، وعن التجارب أو المواقف التي مرت بي خلال حياتي، ولكني أتخذ ممن سبقني أسوة حسنة إن                  

 .وأبدأ بالناحية الدراسية. رجوهذا عزاء أجده مخففاً عني ما أجد من ح. شاء االله
لسعودي، وقد يتبادر   هـ في المعهد العلمي ا    ١٣٥٩ الأخ حسين نجار ذكر أني تخرجت في عام          -

إلى ذهن السامع أني تخرجت من السنة النهائية من المعهد، والحقيقة أنني تخرجت من السنة الأولى                   
اضطراراً للعمل وللتكسب، وقد سبقني إلى هذا الاضطرار للعمل والتكسب أخي الأستاذ صالح، وقد              

 ني كنت حريصاً على أن أتمَّ     ظللت أعاني من هذا الاضطرار، وظللت أرى في منامي رؤى متتابعة لأ            
دراستي الثانوية، ولكني لم أستطع حيث اضطررت إلى العمل والتكسب لأشترك مع أخي صالح في أن                 

لكن كان ما أعانيه من أسى ومن أسف لتركي الدراسة مبكراً دافعاً             .  نعول أسرتنا، والدينا، وإخوتنا   
 .حصيلوعاملاً ومؤثراً قوياً في أن أتولى بنفسي الدرس والت

 اتخذت مبدأ أو شعار طالب علم من المهد إلى اللحد، ولا أزال إلى اليوم، ما زلت إلى اليوم                    -
أعتبر نفسي طالب علم مهما وصفني الوصافون، وبالرغم من قيامي خلال عشرين سنة بتدريس مادة                

أنا ثابت على هذا المبدأ     .   طالب علم من المهد إلى اللحد      سلامية في جامعتين فلا أرى نفسي إلاَّ      الثقافة الإِ 
ال في اتخاذ هذا المبدأ أو هذا الشعاروقد كان كما ذكرت لحرماني من إتمام دراستي الأثر الفع. 

 كنت أحلم أو أتمنى أن أظفر بالشهادة الثانوية، ثم الشهادة الجامعية، ولكني لم أستطع كما                  -
وأكتب وأبحث، وما زلت كما ذكرت       إلى اليوم أدرس وأقرأ      ٥٩ظللت أطلب العلم من سنة      ..  أسلفت

        ى وأنتظر من يصوب خطئي ويذكر نسياني       أعتبر نفسي وأعدها طالب علم، أسأل وأبحث وأتحر .



وعندما أختلف مع أحد في الرأي لا أشعر بأية خصومة بيني وبينه وكذلك إذا اختلف أحد معي في                    
 .الرأي لأني أرى أن الاختلاف في الرأي لا يفسد للود قضية

 شك أن طلب العلم مهم وواجب على كل مسلم وبخاصة الشباب وهكذا بدأت عملي                 لا -
كان رئيس القضاة الشيخ عبد االله بن حسن آل الشيخ والد            .  الوظيفي كاتب آلة في رئاسة القضاء     

وزير التعليم العالي الآن، ثم انتقلت إلى إدارة كاتب العدل بمكة، ثم إلى المحكمة الشرعية الكبرى، ثم                   
استهواني الأدب والفكر والصحافة أن أترك الوظيفة الرسمية إلى العمل          ..  ت أو استهوتني الصحافة   رأي

الصحفي، فعملت رفيقاً للأستاذ عبد االله عريف رحمه االله، كان رئيساً لتحرير صحيفة البلاد السعودية                
 .التي تصدر في مكة، وكانت الجريدة الوحيدة

 وكنا الاثنين نقوم بالتحرير والتصحيح وبالتوضيب، أي         ا معه سكرتيراً للتحرير،      عملت -
١٣٧٧وشاء االله في سنة     .  العمل، وتتسخ ثيابنا وأيدينا بالحبر    )  مصاطب(نقف مع العمال على مراتب      

هـ أن أكتب ثلاث مقالات في جريدة حراء عن القضية الفلسطينية، وكيف أن أهلها والعرب خسروا                
م فسيء  ١٩٤٧يقضي بتقسيم فلسطين بين اليهود والعرب عام         هذه القضية برفضهم للقرار الذي      

الظن ذه المقالات، وصدر الأمر الملكي بإاء خدماتي في مجلس الشورى، وكنت يومها مدعواً إلى                 
فسافرت خلال هذه الفترة، وعدت بعد عشرين يوماً، فوجدت أن          .  مؤتمر إسلامي في جامعة البنجاب    
 . إلى عضوية مجلس الشورىالأمر قد صدر مرة أخرى بإعادتي

 عندما كنت أعمل في البلاد السعودية كتبت مقالاً في مجلة مصرية تسمى             ٦٨ وقبل ذلك عام     -
الرابطة كان يصدرها أحد النواب المصريين في البرلمان المصري اسمه الأستاذ حمزة شاهين، وكان عنوان                

ستشفى العام في أجياد فسيء الظن ذا       انتقدت فيه أوضاع الم   "  صور من المستشفى العام   "ذلك المقال   
المقال أيضاً وصدر أمر الملك عبد العزيز رحمه االله بسجني سبعة أيام، فقضيت هذه المدة، وحدث أن                   

               كثيراً، ويشجعني   تشفع لي أحد علماء نجد الشيخ عمر بن حسن رحمه االله، وكان كوالد لي يعطف علي 
لك عبد العزيز، وأطلق سراحي بعد سبعة أيام عشتها مع           فيما أكتب وفيما أقرأ، فتشفع لي لدى الم        

ي بصراحة وهذا لا أقوله مجاملة ولا مداهنة أحببت الملك عبد العزيز             لكن.  القتلة واللصوص وارمين  
 .كثيراً وبكيت يوم مات

 أحببته غير متأثر بما حدث معي من سجن، أحببته لأنه أسس هذه المملكة الكبرى المتباعدة                  -
هذا الرجل أسس هذه المملكة الآمنة، وعندما نراجع خطاباته         .  اف المختلفة الأجناس والقوميات   الأطر

وتصريحاته الأولى في بداية تأسيس المملكة، نتيقن أن الرجل كان عبقرياً، خلقه االله تبارك وتعالى وهيأه                 
ليوح   فكانت هذه المملكة المثل     صادقة،   د هذه الشعوب، وليقيم هذا الدين إقامةً      د هذه المملكة، ويوح

فأنا لم أتأثر بما صدر من الملك عبد العزيز في سجني فلقد             .  سلاميةالأول والأكبر والأسمى، للدولة الإِ    



هذه تجربة من   .  أحببته وما زلت أحبه حتى اليوم وأترحم عليه، وأرجو أن يحافظ خلفه على ما أسلف               
 .والنقد الأدبي أو الفكريتجارب الصحافة والكتابة في الات أو المعارضة 

 التجربة الثانية التي سبق ذكرها قبل هذه التجربة سهواً وهي تجربة الفصل من مجلس                   -
إن العرب أخطأوا عندما رفضوا قرار      :  كنت أقول .  الشورى، ثم العودة إليه من أجل القضية الفلسطينية       

وكل مبادرة إلى أن تطورت     التقسيم وما زالوا يرفضون منذ ذلك التاريخ حتى اليوم كل مشروع              
القضية واكتسحت إسرائيل كل فلسطين أولاً، ثم اكتسحت أو احتلت الأراضي العربية سيناء،                

: فلذلك كنت قلت في تلك المقالات     .  والجولان، والضفة الغربية، وغزة، والآن احتلت جزءاً من لبنان        
إن العرب  :   السياسية، وأقول  إن العرب أخطأوا وما زلت أكتب هذا حتى الآن في كلماتي ومقالاتي            

 .يخطئون في سياسة الرفض
 لا بد أن نأخذ ونطالب، وعلى ذكر مبدأ خذ وطالب، كانت لي رحلة إلى تونس، رحلة                    -

، عندما كنت أشارك أخي الأستاذ صالح في تحرير الندوة، كان هو رئيساً للتحرير،               ٨٢صحفية سنة   
تونس، كان معنا الأستاذ غالب أبو الفرج ممثلاً         بعثت في وفد صحفي إلى       .  وكنت مديراً للتحرير  

ذاعة، والأستاذ عباس غزاوي، ومن الرياض الأستاذ عبد الكريم الجهيمان، والأستاذ عمران                للإِ
العمران، والأستاذ فؤاد شاكر رحمه االله كان يمثل جريدة أم القرى، وأتيحت لنا زيارة الرئيس الحبيب                 

 .بورقيبة
ي وتحدث إلينا وكان من حديثه أيضاً هو اعتراضه على السياسة             اجتمعنا معه كوفد صحف    -

العربية ورفضها لما يعرض عليها من مبادرات أو مشروعات، وكان يقول إن سياستي في استرداد حرية                
أما أن  .  خذ شيئاً من حقك وطالب بالباقي     .  تونس أو إجلاء الفرنسيين عنها هو هذا المبدأ خذ وطالب         

 .ىكله فهذا لا يتأتتشترط أن تأخذ الحق 
 وعندما عدت إلى بلدي، كتبت في الندوة مقالاً أتحدث فيه عن هذا اللقاء مع الرئيس الحبيب                 -

ولا بأس  .  بورقيبة، وأذكر مبدأه وأنادي العرب بأن يتخذوا هذا المبدأ طريقاً إلى حل القضية الفلسطينية             
تها مصر في عهد الرئيس السابق باسترداد       أيضاً أن أذكر هنا أن أقارن بأن الخطوة المصرية التي خط           

نأخذ بعده  .  سيناء أيضاً تعتبر من مبدأ خذ وطالب، لأا خطوة إلى أخذ شيء من الحقوق العربية                 
 .الجولان، نأخذ بعده الضفة الغربية

 

 المهم أن نبدأ، إما أن نقف جميعاً وقفة واحدة ونقول إما أن ترد لنا إسرائيل كل فلسطين، لا                    -
 . من ذلك شيءلَّحمن فلسطين فلن يجزءاً 

 



. هـ أنادي وأدعو إلى أن يأخذ العرب حقوقهم شيئاً فشيئاً         ٧٧ وخلاصة القول فأنا منذ عام       -
 .وأن يتركوا سياسة الرفض في محاولة استرداد الحق العربي من العدو المغتصب

 

 دعتني جامعة   ٨٧في سنة    نترك هذه الناحية السياسية ونأتي إلى ناحية تربوية أيضاً وهي أني              -
 خطاباً  الملك عبد العزيز في بداية تأسيسها، وكان الأمين العام لها الأستاذ السيد محسن باروم فوجه إليَّ                

سلامية فلبيت الدعوة وبدأت العمل، وقد بدأت الجامعة بستين         يدعوني فيه إلى أن أدرس مادة الثقافة الإِ       
مة جداً، فسارعت إلى تلبية هذه الدعوة وما زلت أنظر إلى           ورأيت أن مهمة التدريس مهمة عظي     .  طالباً

نسان هاوياً لا محترفاً، لأن أداء المدرس هذا العمل محترفاً لن ينفع، فينبغي             هذا العمل كرسالة يؤديها الإِ    
أن المدرس ينبغي أن يكون     "  سلاميةعن التربية الإِ  "ي وهذه نظرية أخرى كتبت عنها في كتابي          للمرب

أما أن يحترف فلن يجدي، ولذلك ما زلت أدرس حتى الآن،       .  ب طلابه ويحب مادته التي يدرسها     هاوياً يح 
 أني  ظللت نحو تسعة عشر عاماً أو عشرين عاماً بين جامعة أم القرى وجامعة الملك عبد العزيز، إلاَّ                  

 .أم القرىتركت الآن التدريس بجامعة الملك عبد العزيز منذ ثلاث سنوات تقريباً واكتفيت بجامعة 
 

 وإنما أدعو إلى هذا المبدأ، أو هذه النظرية في التربية والتعليم لأني أؤمن أو أرى أن المدرس كما                   -
".  الأنبياء لم يورثوا ديناراً ولا درهماً إنما ورثوا العلم         العلماء ورثة الأنبياء، وإنَّ   "جاء في الحديث النبوي     

ت المادة دينية فهنا دافع آخر خيركم من تعلم القرآن           فالمدرس عالم طبعاً وهو يعلم وبخاصة إذا كان        
 .والدروس الدينية تشتمل على القرآن لا شك في ذلك، والحديث النبوي وغير ذلك. مهوعلَّ

 

 فتجربتي التربوية التعليمية جعلتني أتمسك ذا المبدأ، أن المدرس أو المعلم ينبغي أن يكون                 -
وهذا والحمد الله مبدئي    .  مة، وأن ينظر إلى الطلاب كأولاده تماماً      هادياً وأن يخلص في هذه المهنة العظي      

 .وشعاري وعملي فعلاً
 

منهجي في التدريس هو أن أوجز المادة       ...   ولعل من المهم أن أشير هنا إلى منهجي في التدريس          -
             م أو دررية، ستهم بمنتهى الح  أو الموضوع أو المحاضرة للطلاب، ثم أتركهم يناقشونني فيما حاضر

يسألون ويناقشون ويحاورون ويعارضون، حتى لا يروا في الأستاذ غولاً مرعباً يهابونه أو يخافون منه، بل                
ينبغي أن يتخذوا منه صديقاً ورفيقاً مع الاحترام والهيبة طبعاً، لكن لا يخافون منه ولا يرهبون منه ولا                   

سين يأتون فيلقون عليهم الدرس من أول        كثير من أن بعض المدر     وقد شكا إليَّ  .  يحذرون من مناقشته  
الحصة إلى آخرها وهم يقرؤون عليهم من الكتاب أو يملوم من أول الحصة إلى آخرها، فلا يتركون                  

 .لهم مجالاً للسؤال، ولا إلى النقاش، ولا إلى الفهم أيضاً
 



الأمير فيصل،   اختارني   ٨٢ والآن دعونا ننتقل إلى فقرة أخرى أيضاً وهي تجربة مهمة، في عام              -
    لس الوزراء وولي ًهذه اللجنة  .  اً للعهد، أن أكون عضواً في لجنة النظام الأساسي للحكم         وكان رئيسا

تألفت في الرياض وكان الباعث لها أن الأمير طلالا كان يدعو إلى وضع نظام حكم للدولة، فتأسست                  
ها الشيخ إبراهيم السويل رحمه االله،      هذه اللجنة برئاسة الأمير مساعد بن عبد الرحمن وكان من أعضائ          

والأستاذ أحمد زكي يماني، والأستاذ محمد بن جبير، والأستاذ عبد الرحمن أبو الخيل الذي كان وزيراً                  
اجتمعنا في الرياض، ثم قدم كل منا مشروعاً فوضعت         .  للعمل والشؤون الاجتماعية ثم سفيراً في مصر      

ل مشروعاً آخر، والأستاذ محمد بن جبير مشروعاً        ذ السوي  مادة، ووضع أيضاً الأستا    ٦٤مشروعاً من   
طبعاً أنا اطلعت   .  ثالثاً، واختير مشروعي ليكون هو الأساس للنظر والدراسة والتعديل والزيادة والنقص          

سلامية فوضعت هذا النظام، وكان أهم ما في هذا         على كل الدساتير الأوروبية والأمريكية والعربية والإِ      
د وأحكام أني طالبت بفصل السلطة التنفيذية عن السلطة التشريعية، لأن مجلس الوزراء             النظام من موا  

 فيما أذكر أصدر نظاماً لس الوزراء جمع فيه بين            ٧٣بعد وفاة الملك عبد العزيز رحمه االله سنة          
ا طلبت  فطلبت في هذا النظام المقترح وجوب الفصل بين السلطتين، كم         .  السلطتين التشريعية والتنفيذية  

كعاصمة مقدسة، وقلت ينبغي أن     ..  فتاءأن يكون مقر مجلس الشورى في مكة المكرمة إلى جوار دار الإِ           
فتاء واقتديت بذلك بدولة إسلامية كبرى وهي باكستان        يبقى مجلس الشورى في مكة المكرمة ودار الإِ       

 .عندما انفصلت عن الهند وكانت دولتين شرقية وغربية
 

اكستاني يقيم في باكستان الشرقية قبل الانفصال، وكانت الوزارة في باكستان            كان البرلمان الب   -
الغربية وقلت ذلك في مذكرتي التفسيرية أننا نقتدي بباكستان فلا بأس أن يبقى الس التشريعي في                 

وأن مكة العاصمة الأولى التي اختارها الملك عبد العزيز عاصمة لملكه عندما أنشأ هذه المملكة العظيمة،                
وأي ..  تبقى الوزارة في الرياض، وجعلت من اختصاصات مجلس الشورى النظر في ميزانية الدولة              

أحكام أو قرارات أو أنظمة لا بد أن تعرض على مجلس الشورى قبل صدورها وأن يختار الس نصفه                  
 .بالانتخاب ونصفه بالتعيين

 .يع المناطق فيه واقترحت أن يكون عدد أعضائه مائة عضو، وأن يتم تمثيل جم-
 في تلك الفترة كانت الصحف تتمتع بمقدار من الحرية، فكانت تتحدث عن هذه الأمور،                 -

 .فنشب بيني وبين الأستاذ عزيز ضياء خلاف
 فقد أبدى اعتراضه على أن يكون مجلس الشورى بالانتخاب وخشي أن يكون أكثر المنتخبين               -

كان المملكة ستة ملايين، أربعة ملايين منهم أميون أو من          من البادية أو الأميين، ومما ذكره أن عدد س        
فكيف يكون انتخاب ومستوى البلاد ذه الطريقة؟ وتمت دراسة مشروعي الذي           .  البادية أو من القرى   



خوة قدمته فحذفت منه مواد كثيرة، واستبدلت بمواد أخرى بأحكام من المشروعات التي تقدم ا الإِ               
 . إلى الصمتالآخرون، ثم انتهى الأمر

 واستمر مجلس الشورى على وضعه القديم، ومع أن مجلس الشورى هذا قد ساء الكثير به                  -
الظن، لكنه في واقعه وعلى أساس إنشائه بأمر الملك عبد العزيز كان مجلساً مهماً لا يقل عن أي مجلس                   

ئه وأعطاه حقاً كبيراً    برلمان في أي بلد آخر إذا نظرنا إلى القرار أو الأمر الملكي الذي صدر بإنشا                
 . بعد أن يوافق عليه مجلس الشورىوعظيماً في أن لا تصدر الدولة أي نظام أو أي قرار إلاَّ

 وظل مجلس الشورى في بداية العهد السعودي في عهد الملك عبد العزيز يسير على هذا                   -
في النيابة كما كانت تسمى     المنوال، ومن نظامه القانوني أنه لا يجوز أن يظل قراره في مجلس الوزراء أو              

فمجلس الشورى في حقيقة أمره وفي حقيقة       .  أكثر من شهرين، وينبغي أن يعاد بالاعتراض أو الموافقة        
تأسيسه مجلس عظيم، وقد تعجبون أن تكون المملكة في بداية تأسيسها تتبع هذا النظام، وتعطي هذا                  

وت أعضاؤه عضواً بعد عضو، وينتهي إلى       الحق ثم يترك مجلس الشورى على مر الزمن ومر السنوات يم          
 .ما انتهى إليه اليوم

 

 فهذه بعض الذكريات الصحفية والتربوية والرسمية في مجلس الشورى، وإن كان لي من زيادة               -
فقد :  بسيطة كي لا أطيل عليكم فهي حادثة تدل على أن الدولة تحترم رأي أعضاء مجلس الشورى                 

وعند ..  لب الجنسية السعودية، فنظر الس في هذه القضية        تقدمت إحدى السيدات الأجنبيات بط    
التصويت رفضت الموافقة بينما أعلن بقية الأعضاء موافقتهم وكان رفضي مبنياً على معلوماتي التي                

إذ لا يجوز أن تمنح     .  حصلت عليها من خلال عملي بوزارة الداخلية مديراً لشؤون الجوازات والجنسية          
سية السعودية إذ يخشى أن تستغل الزوجة سعوديتها في أمور كثيرة، بينما يظل             الزوجة دون الزوج الجن   

          د وجهة نظري، ورفض الموافقة على منح       زوجها أجنبياً حراً، وعندما رفع القرار إلى مجلس الوزراء أي
ه وهذا يدل على أن الس كانت له مكانة وينظر له ولآرائه ولآراء أعضائ            .  الزوجة الجنسية السعودية  

 .أيضاً
 

 ولا أريد أن أطيل عليكم، وإنني لأشعر بحرج شديد أن قصصت عليكم هذه التجارب، ولكن                -
التاريخ الصحفي لبلادنا، والتاريخ التربوي، والتاريخ       .  لعل فيها شيئاً من العبر وشيئاً من التاريخ        

لص الشكر لكم جميعاً    وفي الختام أعيد خالص الدعاء للأستاذ عبد المقصود خوجه، وخا         .  السياسي أيضاً 
 . على أن تفضلتم وشرفتموني بالحضور والاستماع، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته



  ))تعليق الأستاذ مصطفى عطار (( 
وبعد انتهاء المحتفى به من حديثه علق الأستاذ مصطفى عطار تعليقاً تناول فيه قضية كامب               

 من آثار سلبية قاست الشعوب العربية منها         ديفيد، وما تبعتها من أحداث، وما ترتب عليها        
كثيراً، واحتدم النقاش بين المحتفى به والأستاذ مصطفى حول الموقف العام للعالم العربي من تلك                
القضية، ومن دعوة رئيس جمهورية تونس السابق الحبيب بورقيبة، والتي تحمل مبدأ خذ وطالب،              

 .وهو ما ينادي به المحتفى به
 

 إلى نتيجة إيجابية يقبل ا الطرفان، وإنما دعا المحتفى به محاوره الأستاذ              لم ينتهِ  غير أن النقاش  
مصطفى عطار إلى أن ينتظرا معاً حتى يريا ما سوف تتمخض عنه الأيام المقبلة من وسائل عملية                  
تتخذها الدول العربية قادرة على إخراج إسرائيل من الأراضي الفلسطينية وجنوب لبنان إذا لم               

 . لح من سياستها وتتخذ مبدأ خذ وطالب وسيلتها الأولى في سبيل استرجاع حقوقها المغتصبةتص
 

  ))قصيدة فضيلة الشيخ عبد الرحمن حبنكة(( 
وشارك الأستاذ عبد الرحمن حبنكة في الاحتفاء بتكريم الأستاذ أحمد محمد جمال بالقصيدة              

 :التالية فقال
 قصيدة بمعنى الكلمة، ولكنها عاطفة نحو أخي وحبيبي         هي ليست ...   بسم االله الرحمن الرحيم    -

 .هي كلمة تعبير أكثر من كلمة أدب... الأستاذ أحمد جمال
م عددناه في الرجال رجالا    ـك

. 

ـامٍـن رجال مكة س   ـعلم م  
. 

سمــه وصــفه ثَــنا وجمــالافا
. 

ديرـاء ج ـو بالحمد والثن  ـه 
. 

ــري ــالا مث ــنا أعم اً مكتبات
. 

ــياً  ــباً ألمع ــرفناه كات ــد ع ق
. 

ــوالا  ــوهاً مق ــباً مف وخطي
. 

ــباً    ــثاً وأدي ــرفناه باح وع
. 

ــزاً فَ  ــياً ومنج عــالاأريح
. 

وشجاعاً في الحق شهماً أريباً      
. 

عرف الفضل من غدا مفضالا     
. 

هـمن يكرمه يكْرِمِ الفضل في      
. 

ف الترحالا ـه تستوق ـكم لدي 
. 

فلعـبد المقصـود بـرج بدور       
. 

ه إجلالا ـمنح الشرق شخص  
. 

ه شيخ ـه، وخوج ـه خوج ـإن 
. 

من زهور الشعور جاءت مقالا    
. 

اليـة على قدر ح   ـذه باق ـه 
. 



  ))كلمة الأستاذ غازي خا�كان(( 
 :ثم أعطيت الكلمة للأستاذ غازي خانكان فقال

أرجو أولاً المعذرة إذا صدر عني      ..   بسم االله الرحمن الرحيم، السلام عليكم ورحمة االله وبركاته         -
رن، ولم  بعض الأخطاء اللغوية لأننا كنا نعيش في الولايات المتحدة الأمريكية لمدة تزيد على ثلث ق                

. خوة الكتاب والشعراء  تسنح لنا الفرص بالتحدث في مجلس مثل هذا الس الكريم، حيث الأدباء والإِ            
سلام والمسلمين، والدعوة   فنحن في الولايات المتحدة الأمريكية لأن عملنا هناك مقصور على خدمة الإِ           

ا في سبيل تحقيق أهدافنا إذاعة سميناها       وقد أنشأن .  إلى االله سبحانه وتعالى في بلد لا يتكلم أهله العربية          
سلامي هو الدعوة الله سبحانه وتعالى، وتعريف        سلام، والغرض من هذا البرنامج الإِ     إذاعة صوت الإِ  

سلام إلى الحضارات في العالم أجمع، وبالتالي       المستمعين الأمريكيين بتعاليم الدين الحنيف، وما قدمه الإِ        
 .نسانيةرسالة متكاملة في حياة المسلم وفي حياة الإِسلام والمسلمين كللدفاع عن الإِ

نجليزية لكي يفهمها الأكثرية، لكن مع الأسف فرقعة الاستماع إلى هذه            تقدم البرامج باللغة الإِ    -
البرامج رقعة ضئيلة إذا قيست بالنسبة للقارة الأمريكية، ورغم أن هذه المنطقة التي تصلها برامج                  

 ـ إذاعتنا ويقدر عدد المسلم     مليون نسمة، فإنه يعيش ا حوالي عشرين مليون نسمة من           ١/٤  ين ا ب
 .الأمريكيين
سلام في الولايات المتحدة الأمريكية شبكة       وغاياتنا وأملنا بإذن االله تعالى أن يكون لصوت الإِ         -

حدة برامج إعلامية إسلامية مسموعة ومرئية، لأننا نؤمن بأن هناك فراغاً روحياً في الولايات المت                 
سلام برسالته السمحة، ونأمل أن يكون لدينا شبكة تغطي جميع الولايات            الأمريكية لا بد أن يملأه الإِ     

المتحدة الأمريكية، حيث يوجد في الولايات المتحدة الأمريكية ما يقارب ثمانية آلاف محطة إذاعية سمعية،               
 مجلة دورية، وثلاثة    ٢٠,٠٠٠ جريدة يومية، و   ١٨٠٠وهناك أيضاً ستة آلاف محطة مرئية، وهناك         

أقول هذه الأعداد الكبيرة لكي نتمكن من فهم أو استيعاب الحجم الأمريكي             .  آلاف جامعة علمية  
فلا بد أن يكون لدينا جبهة إعلامية إسلامية وعربية لكي          .  سلاميةالذي يجب أن نخاطبه في الدعوة الإِ      

لاً من قطع رأس الأفعى الصهيونية في       نتمكن من أن نكسب الرأي العام الأمريكي، ولكي نتمكن فع          
 :وأختتم كلمتي بقول الشاعر. أمريكا بعد أن يصبح لدينا في أمريكا الملايين من المسلمين

)١(إن كنـت شهمـاً فاتبع رأسها الذنبا     
. 

لا تقطعــن ذنــب الأفعــى وتتــركها 
. 

 ... والسلام عليكم-
                                                           

 : هذا البيت من قصيدة لأبي أذينة يغري فيها الأسود بن المنذر بقتل آل غسان، ومطلعها)١(
ــبا ــا وهـ ــدار مـ ــوغه المقـ ولا يسـ

. 

ــبا  ــا طل ــرء م ــنال الم ــوم ي ــلَّ ي ــا ك م
. 

 



  ))كلمة الدكتور محمد مهدي(( 
 :ثم أعطيت الكلمة للدكتور محمد مهدي فقال

أحب أولاً أن أشكر مضيفنا الكريم على دعوته لنا، فنحن          ..   السلام عليكم ورحمة االله وبركاته     -
سعداء وشاكرون جداً، ثم أحب أن أشكر أستاذنا الكبير الأستاذ أحمد محمد جمال بمقدرته ودراساته،                

 وطالب الذي نادى به الرئيس الحبيب بورقيبة، ولاشك أن           واجتهاده وشكراً له على إثارته مبدأ خذ      
فلسفة خذ وطالب فلسفة محترمة إنسانية إسلامية موضوعية، لكنها لن تجدينا نفعاً في تعاملنا ا مع                  
إسرائيل، لأن هذه الفلسفة ربما تكون صالحة للأخذ ا عند تعاملك مع مستعمر لأرضك معترف                  

رى أن االله أعطاها أرض فلسطين، وأن المسلمين اغتصبوها فإا تعتقد أا            بذلك، أما مع إسرائيل التي ت     
 .الأجدر باتباع مبدأ خذ وطالب وهو ما تقوم به فعلاً

 إن معركتنا الحقيقية مع إسرائيل هي معركة إعلامية، فمتى استطعنا أن نسمع صوتنا لجميع                -
 يمكننا أن    ونكسب أصوام إلى جانبنا فعندئذٍ     الأمريكيين والأوروبيين، ونقنعهم بصحة مطالبنا وحقوقنا،     

وشكراً للمضيف وشكراً للمحتفى به الذي أثار هذا          .  نسير بخطى ثابتة إلى غاياتنا التي ننشدها       
 . الموضوع، وشكراً لكم أيها الحضور لاستماعكم، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

  ))كلمة الأستاذ عبد ا بغدادي(( 
 :ستاذ عبد االله بغدادي فقالثم تحدث الأ

ولكن واجب الوفاء      أي كلمة تقال بعد هذا النقع الذي أثارته الزوابع والأعاصير السياسية؟           -
نساني العظيم،  إنه المفكر الإِ  .  نحو أخي وصديقي وزميلي يدعوني إلى أن أقول كلمة في ليلة تكريمه             

سهم وافر في كل فن من فنوا، آخذ من كل          والبحر المحيط، شمولي المعرفة، عالم بكل شعبها، ضارب ب        
ما .  نسانية في كل فنوا وأشكالها    فهو العالم الجامع لدوائر المعرفة الإِ      .  أفانين القول زهوراً ورياحين   

 وخطر ببالي رجال متعددون لكل واحد منهم قدرته وأقداره، وقيمته ومعرفته، وثقافته              ذكرته يوماً إلاَّ  
نسان، والأديب المبدع الفنان،    م الجسام، خطر بالبال أحمد جمال الشاعر الإِ        وفعاليته، وأفعاله العظا  

وكأنه جبل راسخ من العلم لا      .  والصحفي الكاتب الرصين الذي يكتب دائماً بمداد الفؤاد ونور اليقين         
 .يحيد ولا يميد

مائدته وقد جلسنا معه سوياً حول      .   فهو مكين رزين، وهو الحافظ المفسر لكتاب االله العظيم         -
الربانية لتهتدي العقول في ظلاله نوراً وعلماً ويقيناً، وتغترف ما تشاء من العلوم والمعارف إلى أن ينتهي                 

. دورنا في الحياة، وحتى تأتي أجيال بعدنا لتغمر هذا الكوكب الأرضي بنعم العلم والثقافة والحضارة               



نفس وإيصال الحقائق العلمية إلى العقل ما       فهذا الكتاب المعجز الخالد فيه من وسائل الاستحواذ على ال         
 .تعنو له حياة أولي الفكر والأبصار

 فهو بحر فياض كلما وقفت منه على بصيرة أو علم هداك هذا العلم إلى مكامن غزيرة لعلوم                   -
هذا الكتاب المعجز الخالد الذي صنع لنا حتى اليوم أربعة عشر قرناً من الثقافة                  .  عجيبة أخرى 
جر كتباً بل مكتبات وأثراها وأغناها، وأعجز أكاديميات العالم مجتمعة على أن تضع سورة              والحضارة، وف 

 .من مثله ولو كان بعضهم لبعض ظهيراً
 إن كل العلوم التي اشترطها العلماء في المفسر قد درسها أحمد جمال وكان عطاؤه على مائدة                  -

فقد .  سلام الشيخ حسن البنا   كار شهيد الإِ  القرآن أصيلاً ومتميزاً، وهو في هذا السبيل مقتبس من أف          
سلامية العلمية، وهو من الرجال المؤمنين المذكورين الذين        أخذ عنه قبساً غير يسير من أصول الثقافة الإِ        

سلام في حماسة ونشاط يتميز ما      أثّروا في تكوينه العقلي والروحي، فأخذ مثله سبيل العاملين لخدمة الإِ          
 .د حسن البنا رحمه االلهكل متأثر بمدرسة الشهي

-                 أما أحمد جمال المعلم الجامع الأصيل فهو في القمم العالية علماً وتعليماً وعمق دراية، ومن علِم 
وعلّم فهو الذي يدعى عظيماً في ملكوت السماوات فإنه كالشمس تضيء لغيرها وهي في نفسها                  

. لمصباح تضيء للناس وهي تحترق    مضيئة، وكالمسك الذي يطيب غيره وهو في نفسه طيب، وكذبالة ا          
ويعطي أحمد جمال أمثلة على مفهوم القدوة       .  ومن اشتغل بالتعليم فقد تقلد أمراً عظيماً وخطراً جسيماً        

 عزوت خيبة التربية    المثالية الشامخة من مائدة القرآن، وفيه آيتان ما تلوما أو استمعت إليهما إلاَّ              
لآباء والمعلمين والرؤساء القدوة من أنفسهم لمن وكل إليهم الأمر في           والتعليم في الناشئة إلى عدم إعطاء ا      

 أتأمرون الناس بالبر وتنسون أنفسكم    :  هاتان الآيتان هما قوله تعالى    .  تعليمهم وتربيتهم وتشغيلهم  
 .كبر مقتاً عند االله أن تقولوا مالا تفعلون: وقوله تعالى

 

لق كثير، ويزل بزلته عالم كثير ولذلك كان وزر          وأقول فعندما يصلح العالم يصلح بصلاحه خ       -
العالم في معاصيه أكبر من وزر الجاهل، وأكثر الناس مقلدون ينظرون إلى حال القائل، والمحقق الذي لا                  
ينظر إلى حال القائل بل يقصر النظر إلى ما قاله فهو نادر، وبذلك قال المعلم المربي أحمد جمال فلتكن                    

أعماله أكثر منه بتحسين علمه ونشره، فالعمل مدرك بالبصر والعلم بالبصيرة،             عناية المعلم بتزكية    
 .بصار أكثر من أرباب البصائروأصحاب الإِ

 

 إن المعلم الجامعي الماهر المبدع مثل معلمنا أحمد جمال هو الذي يملك الخصائص والمقدرات                 -
. سلامية على يديه  ن لوا من الثقافة الإِ    سلامي، وثروتنا من الشباب الذي    الأمينة الغالية في رصيدنا الإِ    

إن المعلم  :  وقد قال بعض أهل العلم من المربين      .  فهو مرشد الأجيال، ومربي الرجال، وصانع الأبطال      



وأتمنى أن  .  الصالح يجب أن يكون حكيماً ورسولاً ومصلحاً اجتماعياً مثالياً، وكذلك كان أحمد جمال             
 .ينسج على منواله كل المعلمين

هو معلم أصيل عملاق، وظف فكره في خدمة التعليم فجاء عطاؤه في التربية إيجابياً وتقدمياً                 ف -
وخير ما يعجبني تركيز الصديق أحمد      .  سلام، وفيه ما عجزت النظريات الحديثة أن تتخطاه       فيه أصالة الإِ  

وهي .  إفساد الشباب جمال على مسؤولية المدرسين في هذا الصدد إذ يعتبرهم أكبر أثراً من المنافقين في               
قولة صدق من حقها أن ز ضمائر هؤلاء الذين يقول فيهم أمير شعراء العصر شوقي الذي وقف الدنيا                  

ي المعلم، ولكنه نبه أيضاً إلى مكامن الأخطار في رسالته قال شوقيواستوقفها لتحي: 
ُـر ح ـده البصائ ـجاءت على ي   ولاـ

. 

ـــاء لحــظ بصــير  ــم س ةوإذا المعل
. 

ــئيلا  ــباب ض ــة في الش روح العدال
. 

ــرى  ــدلاً س ــن ع ــم لم يك وإذا المعل
. 

 ونحن معك أيها الصديق العزيز في تقريرك الحكيم الذي يحصر مسؤولية البناء الاجتماعي                -
 .المنشود في أعناق العلماء ورثة الأنبياء

صلاح والتوجيه في هذا    جيل الرسالة، ورسل الإِ    والمعلمون هم علماء هذا العصر، وورثة         -
ووارثاً له أن يكون عالماً لأن االله أرسل          وشرط المعلم الذي يصلح أن يكون نائباً لرسول االله          .  الزمان

 .شدوا إلى االله تعالىرفقد خلف الخلفاء في مكانه حتى ي رشاد إلى سبيله، فإذا ارتحل للعباد رسولاً للإِ
نني حينما أنظر إلى مثالية المعلم ألتفت لأرى المثال الذي يتضح به المقال في أمثال                والحق أقول أ   -

العالم المعلم أحمد جمال، فهو الامتداد العملي الواقعي لنفر من العلماء زاولوا هذه الصناعة الفريدة أو                 
كرامة لهذه  فكان الشموخ والعزة وال   .  هذه الرسالة إن شئت أن تسميها اعتماداً على منهج القرآن          

نسانية وحسبه رضاءً من االله وسناءً عليه من إمام المعلمين كلهم، وكتاب العلماء، ومدرسة               الرسالة الإِ 
وحين دوى صوته للناس في كل أرجاء الدنيا مباهياً ومفاخراً           .  نسانية جمعاء الأجيال قاطبة معلم الإِ   

 . علمين، أو كما قال صلوات االله وسلامه عليهومعتزاً لو لم أبعث نبياً من المرسلين لبعثت معلماً من الم

  ))كلمة الأستاذ محمد حسين زيدان (( 
 :ثم أعطيت الكلمة للأستاذ محمد حسين زيدان فقال

أحمد جمال كان القريب القريب إلى نفسي، وكنت البعيد البعيد عن           ..   بسم االله لرحمن الرحيم    -
وثاً بالوظيفة فأتعس أيامي أن كنت موظفاً،       ذلك لأنه صاحب خلق وسلوك، وقد كنت مل       .  وضعي معه 

 .وأسعد أيامي أن كنت معلم الصبيان
 أحمد جمال حبيبه قليل، والذين يكدرونه كثير ذلك لأنه مع الحق وأنصار الحق قلة، وذلك أنه                 -

 .ضد الباطل وأهل الباطل كثرة



ة وانتصر على العيش فإذا      أحمد جمال أراد أن يتعب الحياة لئلا تتعبه الحياة فانتصر على المعيش            -
 .هو كاتب إسلامي بارز

 لا أريد أن أرفعه إلى فوق كما هي عاطفة الأستاذ عبد االله بغدادي، وإن كنت أنا معه في                     -
أكثر ما قال، وإنما أريد أن أتواطن معه لأنه بكل التواضع أدى ما أداه على أساس من خلق كريم ونشأة                    

 .وتربية مكية صالحة
كل ..  ي شيئاً واحداً مقال الزمان، وأسميه مقال الزمان وهو مقال كتبه في حراء             أحمد جمال نس   -

.. المقالات التي ذكرها وكل الأحوال التي ذكرها قد كنت أعرف بعضها لأني فضولي أحب الاطلاع               
المقال الذي نسيه أحمد جمال مقال حراء عن الدولار والريال، هذا المقال كان صريحاً كان جريئاً، قد                  

فهو مرتاح حينما كان الدولار بسبعة ريالات، ولما جاء الأمير فيصل وزير للمالية،              .  دث ما بعده  أح
 .فأرجع الأمور إلى نصاا

 كان أحمد جمال هو الصيحة، فذكر الصيحة السياسية، والصيحة التربوية، ولم يذكر الصيحة               -
في ذلك اليوم شعرت    .  ان حازماً وصريحاً  من يومها وأنا أقرظ أحمد جمال لأنه ك       .  الاجتماعية والاقتصادية 

 يوم كنت رئيساً لتحرير جريدة البلاد، وكانت المعركة بيننا وبين الوضع في مصر حينذاك                 بحنينه إليّ 
 .كثيرة

ماذا صنعت بعماراتك     :قال لي .   جاءني مشفقاً أو مباهياً كلا الأمرين أعترف به وأشكره عليه          -
أبنائي :  ت في مصر، وأشفق على أبنائي فسألني عن مصيرهم قلت         التي في مصر؟ فأجبته ليس لي عمارا      

 .لا أملك عمارة في مصر، ولا عتبة في شقة، فلست بطلاً وإنما أؤدي واجبي أنا. كلهم هنا
 أحمد جمال كان يحضنا، لا أريد أن أقرظ أحمد جمال بأكثر من ذلك فهو مفتاح شخصيته الحق،                  -

عرفته شاباً نشأ في طاعة االله، أسأل االله أن         :  ريد أن أقول كلمة   هل أ .  ونصرة الحق، والخلق، والسلوك   
 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته. يكون هو وأمثاله من الذين يظلهم االله تحت ظل عرشه

  ))ختام الأمسية(( 
 :ثم اختتم الأستاذ حسين نجار الأمسية قائلاً

-     الأستاذ أحمد محمد جمال، وأن أشد على        ي مرة أخرى ضيفنا المعطاء     أجدها فرصة طيبة أن أحي 
 وفيما يقوم به من     ،ه وترحاله، وفي سفراته، وفي إقامته     يده فيما يخوضه في سبيل الدعوة إلى االله في حلِّ         

أدائه في واجب العلم في جامعة أم القرى، وأسأل االله له التوفيق والسداد والنجاح، وأن يكثر من أمثاله                  
 .صغائكم، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاتهوشكراً لجمعكم، وشكراً لإِ. بفي هذا البلد الكريم الطي
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